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Assemblée générale

12 octobre 2014 - Collège Henri lV

th30 : Accueil Collège Henri IV

th45 : Assemblée Générale et visite de l'Etablissement

11h30 : Dépôt de gerbe au Monument aux Morts du

Collège Henri IV

17h30: Apéritif et Banquet Amical au Restaurant

"La Tour des Vents" .Moulin deMalfourat -Monbazillac

Sous la présidence d'Eliane PROMIS

,%r-*
Kir de Bienvenue

Mise en bouche :

il,4., ât,

Velouté de potiron aux éclats de foie gras de canard poêlés

Ecume de lard, effilochée de canard
àr, àl, àr,

Quasi de veau, grand monarque, légumes de saison,

Jus réduit de veau à l'estragon
àr, àr, a&

Espuma de cabecou, vinaigrette d'herbes
àr,âl, àt,

Cheese-cake aux agrumes, sorbet aux fruits
ar. âa, âr,

Vins offerts par les viticulteurs
Champagne offert par l'Association
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[e mot du président

Chers Amis,

Le dimanche 12 octobre 2014, se tiendra au Collège HENRI IV
rue Lakanal I'assemblée générale de notre Association et nous

souhaitons que vous puissiez venir nombreux pour partager en-
semble les souvenirs du passé et les instants du présent. Ainsi vous

pourrez apprécier sa vialité et sa volonté d'être au plus près des

élèves et de leurs enseignants.

Je vous recommande la lecture de ce bulletin qui, une fois encore, vous permettra de

constater les efforts de certains membres du Conseil d'Administration pour qu'il soit

toujours plus passionnant.

Cette année nous accueillons pour la Présidence de notre banquet, Madame Eliane

PROMIS, ancienne élève du Lycée Maine de Biran ; elle est titulaire d'une maitrise de

géographie, obtenue à la faculté de Bordeaux et se passionne maintenant pour l'histoire
de son pays natal.

Merci à tous de nous aider à faire vivre cette association d'anciens élèves à laquelle

vous êtes très attachés et formulons des souhaits pour que nous comptions encore plus

d'adhérents.
Bien amicalement.

Bertrand Rousseau

Eliane PROMIS
Présîdente du banquet du 12 octobre 2014

Eliane Promis, née à Beaumont du

Périgord. A la fin de sa carrière pro-

fessionnelle à l'Equipement, elle met

à profit sa retraite pour s'occuper de

généalogie et étudier l'histoire de son

pays natal.



Assembl'6êgénérale ôr{inaire du 6 octobré 20tJ
Association Anciéns Elèves cotlège Henri IV et Lycée Maine de Biran

Le Président déclare l'Assemblée Générale
Ordinaire de l'Association des Anciens
Elèves du Cllège Henri IV et du Lycée
Maine de Biran ouverte à 10h00, en pré.
sence de :

- Monsieur le Conseiller Général du canron
de Bergerac 1, Daniel Garrigue
- Monsieur le Conseiller Général du canron
de Bergerac 2,lean Chagneau
- Monsieur le Maire de Bergerac M. Domi-
nique ROUSSEAU
Et en présence des membres de l'Associa.
tion présents ou représentés :

Le Président et ancien élève, Paul.André
BARRIAT
Les membres du Conseil d'Administrarion :

Le Président, Bertrand ROUSSEAU
Le Vice-Président, Alain BEAUCHE
La Secrétaire, Liliane GAGNARD
La Tiésorière, Françoise GARRIE
Bernard MARTY, Charles Tàmarelle,
Christian REGNIER, Laurenr DUBEzu
NAT Geneviève BLONDEAU, Georges
BARBEROLLE. Madame Jeannine DENIS

Parmi les personnalités excusées :

. Monsieur le Sous-Préfet de Bergerac

- Madame la Députée
- Madame FERRY-MIANNAY récemment
décorée de la Légion d'Honneur
- Monsieur le Préfet DELAGE
Le Président tient à remercier tout parti-
culièrement:
- Madame RHODES- BAZNI, Proviseur
du Lycée Maine de Biran pour son accueil
tout au long de l'année.

- Monsieur BROQUEI Principal du Col-
lège HENN Iÿ pour l'accueil qu'il nous
réserve chaque année pour la tenue de
notre Assemblée Générale .

- Monsieur Gérard PERzuER, norre doyen
d'âge, dans sa centième année
En mémoire de ceux et celles qui nous ont
quitté au cours de I'année, le Président
rappelle la disparition de Georges BEGUE-
RIE et Colette REULET:BRUNET et fair
observer une minute de silence

ORDRE DU JOUR :

- Approbation du procès verbal de I'As-
semblée Générale de Z0lZ er, devanr l'ab-
sence d'observations particulières, celui-ci
est adopté à l'Unanimité.

Assemblée genérale du 6 ouobre 2013
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Dépôt de gerbes

- Remerciements adressés :

aux membres du Conseil d'Administration
qui tout au long de l'année se mobilisent
en participant à nos multiples réunions
qui se terminent par un repas convivial à

l'hôtel Kyriad. C'est en effet grâce à leur
concours que ce bulletin peut être réalisé

: gros travail, notamment au moment de

la mise en page. À Ehrr" Promis pour les

cahiers d'Alice et à Guy Regnaud pour
l'évocation du Professeur ]. ROUSSEAU,
tous deux anciens élèves. Ce bulletin, tré-
sor de notre Association, est et doit res-

ter I'æuvre de tous les camardes, fidèles à

l'évocation de la mémoire du passé.

. RAPPORT MORAL:
- Aide matérielle apportée à nos deux éta-

blissements :

Pour HENN IV : participation à hauteur
de 700 euros dans le cadre d'un voyage en
Espagne et plus précisément en Castille.
Pour MAINE de BIRAN : participation à
plusieurs manifestations à hauteur de 1868

euros :

. Rencontre du frlm de l'Amérique Latine
à Pessac

- Séjour en Cantabrie avec la participation
de 48 élèves
- Voyage en Californie

- Aide au déplacement de l'equipe d'avi-
ron du Lycée vice championne de France

Encore une fois merci aux retours que

vous nous faites et que nous insérons bien
volontiers dans le bulletin.
. Immeuble AUGiERAS : Bernard MAzu
TY et Françoise GARRIE expriment leur
satisfaction car les locataires ne semblent
pas poser de problèmes et font remarquer
que les taxes foncières sont en diminution.

- Cérémonie du ravivage de la Flamme à

l'Arc de Tiiomphe : Christian REGNIER
rappelle que la cérémonie a eu lieu |" zfème

lundi de Novembre et souhaite que nous
puissions être encore plus nombreux à y
participer. C'est un honneur pour notre
Association que de participer à cette cé-

rémonie particulièrement émouvante et
grandiose.

- Les Cordées de Réussite : il s'agit là
d'une opération tournée vers les jeunes

afrn de les aider à entrer dans la vie profes-

sionnelle ; cette idée est venue de Pierre

ROCHE BAYARD que nous tenons tout
spécialement à remercier pour cette initia-
tive ; Madame GALINAT et Geneviève
BLONDEAU souhaitent participer à ce

genre d'opération ce qui est accepté par

l'Assemblée.

Le rapport moral est adopté à l'unanimité.

. RAPPORT FINANCIER :

Lecture est faite par notre Tlésorière et est

joint en annexe au sein du bulletin.



La cotisation est proposée à 25 euros.
Devant l'absence d'observations particu-

Iières le rapport financier et le montant de
la cotisation sont adoptés à 1' unanimité.

. RJNOUVELLEMENT DES MEMBRES
DU CONSEIL D'ADMINISTRATION :

Conformément à l'article 10 des statuts
certains de nos membres sont renouve-
lables à savoir Christian REGNIER, Alain
BEAUCHE et Georges BARBEROLLE.
Alain BEAUCHE ne souhaite pas, pour
des raisons personnelles, se présenter ; le
Conseil prend acte de cette décision et
tient à le remercier pour tout le travail
accompli et les services rendus au sein de
notre Association.
Appel à candidature fait en séance :

Georges BARBEROLLE et Christian RE-
GNIER et Madame GALINAT se pré.
sentent et après avoir procédé au vote :

Madame GALINAT est élue à I'unanimité
Christian REGNIER est éIu à l' unanimité
Georges BARBEROLLE est élu à 1'unanimiré

. LA VIE DES ÉTABLISSEMENTS :
IlAssemblée constate que les résultats ob-
tenus au baccalauréat sont excellents et
tient à féliciter Madame RHODES-BA-
ZAf,, Proviseur.

LAssemblée constate également que les

résultats obtenus par le Collège HENRI IV
au Brevet sont très bons et tient à féliciter
Monsieur BROQUET Principal.
La parole est donnée à la salle :

- Christian REGNIER évoque le mu-
sée Cyrano pour lequel il avait essayé de
trouver un lieu pérenne afin que la col.
lection de Jean-Louis LECLAIRE puisse

être exposée. Il profite de la présence de
Paul André BARRIAT Président acruel
du CIVRB, pour lui demander d'inrerve-
nir auprès de ses collègues pour qu'une des

salles soit consacrée à ce musée.

- Le principal, Monsieur BROQUEf, re-
mercie les membres de l'Association pour

l'aide apportée dans le cadre de missions
éducatives extra scolaires.
- Le Proviseur, Madame RHODES -BAZNI
remercie les anciens élèves qui se sont por-
tés volontaires pour les Cordées de la Réus-

site en soulignant le coté très positif des

échanges intergénérationnels très appréciés
par les élèves.

- Monsieur Daniel GARRIGUE rappelle
une nouvelle fois que présider une Asso-
ciation d'Anciens Elèves n'est pas chose
facile tout en soulignant le coté très po-
sitif apporté par la participation d'anciens
élèves à l'opération des Cordées de la
Réussite.

Plus personne ne demandant la parole,
l'Assemblée Générale est clôturée à 11h15.
Le Président propose à ceux et celles qui
le désirent, une visite de l'établissement et
les invite à participer à un moment de re-
cueillement au Monument Augiéras érigé
à la mémoire de nos camarades décédés.

Comme à I'accoutumée les élèves dé-
posent des gerbes au nom de l'association
et de la ville de Bergerac en présence du
Souvenir Français.

Présence de rntre centenaire,

né enMars 1914 - M. GérardPERRIER



Compte rendu financier de
l'Assemblée Générâle du 12 octobte2014

Compte d'exploitation du 01.08.2013 au 30.06.2014 (exceptionnellement sur 11 mois)

Recettes Dépenses Solde

Legs Augiéras

Loyer 550 x 11 : 6050€

6050€

Remboursement

Emprunt 1694€

Assurance 376€

Impôt foncier I4l5€
Entretien caveau, fleurs 467€

3952€,

+ 2098€

Gestion courante

Cotisations 1900€

Participation repas 1620€

Vente albums 140€

Intérêts comptes 320€

3980€

Bulletins 1938€

Repas A.G. 2061€

Assurance R.C. 128€

Subventions 1000€

Secrétariat 203€

Divers 51€

5381€

- 1401€

Solde net d'exploitation: 697€,

ACTIF
Immeuble

BP livret A
BP compte courant

Espèces

PASSIF

100.000€ Solde emprunt t3293€

ACTIF NET: 101.048€

11.505€

2778€

58€

Lt434r€



Discours du président Bertrand Rousseau

Chers Amis,

Choisir une personnalité pour présider
notre banquet annuel est toujours un mo-
ment diffrcile pour votre Conseil d'Ad-
ministration, cela fait en effet l'objet de
quelques discussions entre nous qui, sans

s'éterniser, donnent lieu à des débats pas-

sionnés lors de l'évocation de tel ou tel de
nos camarades que nous avons envie de

revoir.

Je dois dire que cette année, les débats ont
été de courte durée car très vite le consen-
sus s'est fait. Aussi ai.je aujourd'hui l'hon-
neur de vous présenter notre ami Paul An-
dré BARRIAT que je tiens à remercier en
votre nom à tous d'avoir bien voulu accep-
ter la présidence de notre Assemblée Gé-
nérale et celle du banquet que nous allons
paftager.

Monsieur BARRIAT Cher Ami, nous
nous sommes rencontrés au mois d'Août
dernier, au restaurant " l'Imparfait ". A
cette occasion, j'ai apprécié vos grandes

qualités de dégusrateur puis nous nous
sommes quittés. J'ai pu muni des docu-
ments vous concernant me faire une idée
plus compète de votre parcours personnel
et professionnel.

J'ai donc pris connaissance de votre curri-
culum vitae et noter ainsi que :

- Vous êtes né en 1948 à Bergerac, frls de

viticulteurs installés à Eyrenville Plaisance.
- Vous accomplissez vos études secondaires
au Collège Henri IV et tout naturellement
vous obtenez en 1966 un Baccalauréat Sé-

rie Mathématique
- Puis vous partez sur Bordeaux pour-
suivre des études universitaires, licencié

en sciences en 1970
- Ingénieur chimiste en l97l

Et là j'ai été quelque peu inquier lorsque
j'ai découvert le titre de votre thèse de
Doctorat en Sciences Naturelles Appli-
quées soutenue en 1979 " Tiansformation
du collagène en gélatine - Etude d'un nou-
veau procédé de traitement du collagène
par la soude et la méthylamine ,.

Avouez que pour un amateur de vin on ne
peut que s'interroger ; le vin nécessiterait-il
une ré{érence alchimique aussi barbare J

Non bien sûr, je vous rassure car notre
Ami Paul André BARRIAT très attaché à

son terroir d'Eyrenville Plaisance réintègre
la propriété familiale en 1982, replante un
vignoble vieillissant et en 1985 obtient un
Diplôme Universitaire en Dégustation des

Vins à l'Université de Bordeaux.

OUF ! Nous voilà rassurés. C'est alors que

Notre Ami avec son épouse se passionne
pour la vigne et le vin de la région de Ber-
gerac.

- En Belgique, il est chargé de rechercher
à l'Institut Scientifrque pour l'Industrie
et l'Agriculture, importateur de vin de
Bergerac, con{érencier et enseignant de
l'CEnologie et de la Dégustation.
- En Bergeracois, il devient membre de la
Commission Grroir du Syndicat de Dé-
fense de I'AOC Bergerac qu'il préside de
2000 à 2004.
- Président de la Fédération des Vins du
Bergeracois de 2003 à 2005 et de 2008 à
?.0t3.
- Depuis Juin 2013, vous êtes Président du
CIVRB.



- Enfin, vous êtes O{ficier du Mérite Agri-
cole, distinction honoriflque bien méritée
quand on prend acte de votre parcours
professionnel qui débuta par des Etudes

d'lngénieurs Chimiste pour en arriver au-
jourd'hui à votre passion inscrite dans vos

chromosomes depuis votre naissance, le

vin oui mais le vin de Bergerac bien sûr.

Permettez-moi de vous citer sur ce sujet.
Dans un article sur le vin vous écriviez :

" Depuis la Genèse, la vigne et le vin
ont accompagné le destin de l'homme et
les évènements de son existence. Dans *

Illdentité de la France ", I'Historien Fer-

nand BRAUDEL a pu écrire que la « vigne
est société, pouvoir politique, champ ex.
ceptionnel de travail, civilisation ". Par la
magie de la fermentation et par f ivresse
qu'il procure le vin est synonyme de {ête,

dès le début il est sanctifi.é et réservé aux
cultes des Dieux ". CEnologue de quali-
té vous soulignez la nécessaire alliance
entre la production empirique et l'ænolo-
gie pour réussir à améliorer la qualité des

vins et vous rappelez que la flnahté ultime
d'un vin est bien le plaisir sensuel et intel-
lectuel qu'il procure à tout homme qui le
déguste. Au.delà d'une simple satisfaction
biologique le vin est tout un art de vivre,
ce qui implique éducation, connaissance

et culture.

Après avoir évoqué tout ce qui concourt à

l'élaboration d'un vin vous concluez ainsi

" le vin se confond avec les origines mêmes

de notre civilisation. Il est intimement lié
à notre mode de vie. Il est chargé d'un
sens profond et mystique. I1 a valeur sym-

bolique " et d'ajourer il permet à I'homme
d'exister au sens du philosophe Michel
SERRES « je goute donc j'existe , et c'est
Saint thomab d'Aquin qui pense que le vin
est le meilleur symbole de la charité c'est-
à.dire de I'amitié et de la rencontre entre
les hommes "

Quel éloge, le vin est un art de vivre qui
fait partie de notre culture, de notre civi-
lisation, chargé d'un sens profond et mys-

tique. Certes une consommation excessive
ne peut être recommandée mais comment
ne pas apprécier par exemples les æuvres

d'un VAN GOGH ou les vers d'un Ver-

laine.

Vous évoquez aussi, Cher Ami, que le vin
est chargé d'un sens profond et mystique.
Permettez-moi de rappeler ce que j'avais

découvert lors d'un voyage en Syrie (à une
époque plus calme que maintenant) et qui
montre lout la charge symbolique portée
par le vin : le vin en fermentant produit
des levures et ainsi a été à la base de la fa-

brication du pain. Lun ne peut exister sans

l'autre. C'est peut.être cette symbolique là
l'être humain est fait de chair et de sang

l'un est nécessaire à l'autre afrn d'exister...

Je vous laisse imaginer la symbolique chré-
tienne de la Cène.

Comme vous pouvez le constater, Chers
Amis, notre camarade Paul André BAR,
RIAT a su nous faire apprécier le vin dans
toutes ses composantes en insistant bien
sur le lien qui prévaut entre le vin et la
civilisation. C'est l'histoire d'une région,
la convivialité et la sociabilité qui sont les

marques de toute culture humaine.

Mais en conclusion, je voudrais encore ci-
ter notre Ami et faisant notre sa devise qui
pourrait être : o exister intensément gouter
aVeC §agesse ».

Merci.

BeruandRousseau



Banqret du 6 o@bre"2013

Avec un intermède musical offert par de jeunes talents du collège Henri IV
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Discours du président du banquet 2013
Paul-André Barriat

Mesdames, Messieurs, Mes Chers Cama.
rades,

Ce qui m'étonne le plus, c'est bien de me voir
aujourd'hui ici, ou du moins à cette place,

de Président de I'Assemblée Générale de

votre association et je me suis interrogé sur

les raisons qui me valaient le grand honneur
que vous me faites car j'ai été le plus mau-
vais ancien élève possible depuis que j'ai
quitté le Lycée Nationalisé Henri IV car telle
était sa dénomination en 1965. Je nai jamais

franchi le pas de l'adhésion de cette belle as.

sociation d'anciens bien que j'en eus parfois

f intention, c'est sûrement dû à mes avatars

d'ancien soixante o huitard » qui remontent
parfois à la surface.

Ma présence au milieu de vous aujourd'hui,
n'a qu'une seule explication, me semble-t-il,
c'est à un trio de grands d'anciens que je la
dois : aussi, je voudrais témoigner ma recon-
naissance à vous Bertrand ROUSSEAU, à
vous Alain BEAUCHE et encore plus à vous

cher Pierre ROCHE-BAYARD de nlavoir

choisi pour présider ce banquet et ainsi de

pouvoir à travers vous me retrouver dans

cette grande famille des anciens élèves. Mer-
ci donc à vous trois pour f immense joie que

vous me procurez.

Cher Bertrand ROUSSEAU vous venez de

me faire un portrait très flatteur. Je vous en
remercie, je vous en sais gré. Vous me permet.

trez tout de même d'amender un peu ce por-

trait d'un ancien élève pas toujours exempt
de tout reproche, car j'ai tout connu dans ce

vieux bahut : 7 longues années et 6 mois d'in,
ternat, 6 mois d'extemat, de très nombreuses

citations au tableau d'honneur, mais aussi

des refus pour mauvaise conduite générale

et indiscipline -surtout la dernière année : 7

ans d'intemat, c'est bien long . représentant

des élèves lors du banquet de I'association du
29 novembre 1964 en compagnie de Gérard
DUMAIN, des prix d'excellence et le Grand
Prix d'honneur en 1965 mais échec au bac,

calauréat quelques jours plus tard, redou.

blant donc la classe de Mathélem, passant en
conseil de discipline en cours d'année pour
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avoir gravement perturbé une rentrée au ré-

fectoire et flnalement exclu de f intemat,...
et donc réduit au statut d'exteme, donc 6
mois de liberté ou j'ai pu nlexprimer com-

plètement en tant que rédacteur sportif des

" Echos Liés " le joumal des élèves que nous

avions créé l'année précédente, participer à

de nombreuses soirées et fréquenter plus fa-

cilement nos chères filles de Maine de Biran
qui faisaient leur terminale à Henri IV...
pour flnalement obtenir mon bac, cette fois-

ci, avec mention. Ilhonneur était sauf,

Cher Président, j'espère que ces quelques

propos montrant mon indiscipline ne vont
pas vous faire regretter votre choix de me

confier la Présidence de ce banquet, car j'ai

cependant toujours témoigné üs-à-vis des

Professeurs de mon lycée le plus grand res-

pect. Vous me peTmettrez d'en citer quelques

uns : Jean BARTHE, bien entendu, qui m'a si

bien fait arpenter I'histoire, Charles SENNE

dont j'ai gardé toutes les notes de cours et ses

fameuses copies corrigées à l'encre rouge...

Henri SICARD qui nous a initié avec quel

bonheur à la philosophie et plus pafticuliè-

rement à la philosophie des sciences, Jacques
MARTIN qui nla fait aimer l'Espagne pour

toujours.. tous ces maitres qui ont forgé ma

personnalité, alimenté ma réflexion dans la

lignée de notre cher MONTAIGNE... ce

qui donc aurait dû me destiner à des études

littéraires ... alors que je me suis orienté vers

des études scientiflques, très bien formé il est

wai en mathématiques par Monsieur CAP
MARTIN, un peu moins bien en physique et
chimie par Monsieur HOUSSIN autrement

dir " PHILOCHARD , et donr je ne résisre

pas également à rappeler son propos célèbre

qu'il renouvelait fréquemment : * BARRIAI
à la porte » et au moment ou l'on l'ouvre,

d'une voix forte : " Qui vous a dit de sortir ? »

et toute la classe de s'esclaffer pour un long

moment.. Et c'est pourtant vers la physique

et la chimie que je me suis orienté.

Vous comprendrez aisément qu'après un
tel parcours je r{ai pas souhaité niinscrire
en classe préparatoire au lycée Montaigne
à Bordeaux où j'avais été admis mais bien
plutôt à l'Université de Bordeaux où je pen-

sais pouvoir bénéficier d'une grande liberté
comme je I'avais découverte durant mes 6
mois d'extemat au Lycée.

Je ne souhaite pas aborder longuement
ma carrière scientifique, mais je dois dire
qu'après mes études bordelaises et notam-
ment dans une grande école d'ingénieurs,
j'ai intégré une des plus anciennes universi-

tés européennes, l'IJniversité Catholique de

Louvain, en Belgique, fondée en 1425, pa-

trie d'ERASME, du chanoine LEMAITRE,
père de la théorie du big-bang et grand ami
d'EINSTEIN et j'y ai trouvé une ambiance,

une ouverture d'esprit tout à fait propice à la

réflexion, à la recherche et donc une grande

liberté. C'est le propre des grandes univer-
sités européennes et américaines, fiançaises

bien entendu, de certaines grandes écoles

françaises aussi, ...que de favoriser cette li-
berté de pensée, de réflexion et d'autonomie
: on est loin des cascades de concours et de

recherches de places, spécifique du système

français dont je ne me suis jamais senti fort
proche. Car, je pense que dans tout parcours

éducatif, il faut toujours privilégier une tête

bien faite à une tête bien pleine, comme I'a si

biCN dit MONTAIGNE.

Et MONTAIGNE était aussi un vigne-
ron, peut-être un mauvais vigneron, mais

un bon buveur en tout cas. ERASME aussi

était un bon buveur, les Belges sont de très

bons buveurs et surtout de grands connais-

seurs.....l'avenir me paraissait assuré, j'ai

donc été repris par le virus de la vigne et ai

décidé de revenir sur mes terres pour conti-
nuer l'entreprise de mon Père : produire du

Bergerac et développer le marché de Berge-

rac qu'il avait créé en Belgique tout de suite

après la guerre et avec l'aide si importante d'
Anne-Marie qui a abandonné pour ce faire



sa carrière de professeur de mathématiques

en Belgique pour reprendre des études en
agronomie et suivre diverses formations en
ænologie et dégustation.

C'est aussi une réalité économique : le ün
est le 2ème secteur d'exportation français de-
vant le luxe et derrière l'aéronautique avec

7,6 milliards d'euros. Cela conceme 558.000
emplois directs et indirects et 68.000 exploi-
tations viticoles ; 17 régions sur 22 sont pro-
ductrices de vin.

En Dordogne, à Bergerac, ce sont 11.000

hectares, 8olo des surfaces AOC d'Aquitaine,
4% des surfaces agricoles de la Dordogne
mais 20olo en valeur. 900 viticulteurs, 55%
indépendants, 45o/o coopérateurs, 7 caves

coopératives qui représentent 30olo de la pro-
duction, environ 3400 salariés.

Tout grand vin est d'abord f image fidèle de

son terroir constitué d'un ensemble indis-
soluble : sol-climat-cépage. Le terroir esr la
carte d'identité d'un vin : il rlya pas 2 Ro-
manée Conti mais bien seulement un vi-
gnoble de 1,814 ha, clairement et stricrement
déterminé par les moines au moyen.âge. Et
ce vignoble n'est pas reproductible : son ter-
roir se distingue très facilement de tous ces

voisins. Le terroir de Pécharmant n'est pas

celui de...

Depuis le moyen.âge, 3 révolutions tech-
niques ont eu lieu :

d'abord, vers la fin du XVII siècle, l'appari-
tion du " New French Claret », c'est à dire
d'un vin pouvant se conserver sans devenir
vinaigre grâce à la découverte de " l'allu-
mette hollandaise ,, autrement dit l'anhy-
dride sulfureux.

Ensuite, il y a une centaine d'années, la dé-

couverte essentielle en oenologie due à Pas-

teur : la décotrverte du rôle fondamental des

micro-organismes, les levures et les bactéries
qui sont les moteurs uniques des fermenta-
tions mais aussi de toutes les maladies poten-

tielles du vin.

Les deux dernières décennies ont vu l'affi-
nement généralisé de toutes les techniques,
l'importance redonnée au vignoble et donc à
la viticulture : pour faire de bons üns, il faut
d'abord de bons raisins, la parfaite maitrise de
l'élevage, la qualité des installations... Le ré-
sultat le plus net des progrès contemporains
est que I'on peut maintenant faire conserver
et sublimer dans Ie vin tout ce que le raisin
a potentiellement de meilleur, les arômes, les

tanins... et en écarter tout ce qui est wai-
ment indésirable.

Il appartient maintenant au consommateur
de découvrir et d'apprécier cetre qualité opti-
male du vin. Car << sans consommateur éclai-
1§ ,,, il ne saurait y avoir de grand vin.

La dégustation s'apprend, le vin se laisse dé-
couvrir, les hiérarchies s'établissent . car tous
les vins ne se valent pas- et ainsi on pouffa
goûter et apprécier à sa juste valeur un fla-
con d'Yquem 1990 mais aussi un Château
Monbazillac 2001 ou un Bergerac Rosé Jar-
din de Cyrano 2017 de Julien de Savignac.
A cet instant, on rejoint Michel SERRES qui
écrit : o Je goûte donc j'existe ", l'homme qui
goûte, Homo Sapiens, au sens éqnnologique
du terme.

C'est bien comme l'écrivait Hemingway
« une des choses les plus civilisées du monde ,.
Lié intimement à noffe mode de vie depuis

toujours, le vin est chargé d'un sens profond,
mystique, qrnbolique. Il fait partie de norre
identité, de notre patrimoine, il fait partie de
notre culture et c'est le " french paradox ", il
est aussi bénéf,que pour notre santé, consom.
mé avec modération bien entendu.
Aussi, le langage du vin et son message ne
s'expriment pleinement qu'à table.
Le bon vin réjouit le cæur de l'homme.
Dans le cantique des cantiques, Salomon
évoque seize fois le charme du vin.
Et enfln dans les évangiles, s'il est vrai que

Jésus parle de I'eau comme source de vie....



Il ne s'en sert que pour se rafraichir ou laver
les pieds de ses apôtres... car il préêre plutôt
transformer l'eau en vin de qualité, comme
à Cana...

Le vin c'est tout cela, produit divin, don de la

nature et du travail des hommes et même po-
tion magique pour notre plus grande joie...

Et c'est plongé dans ces savantes réflexions,

fermant les yeux, c'est à ce moment 1à que

nous nous retrouvons en Grèce ancienne
participant à un grand banquet présidé par

un ænologue. Ce banquet, frdèle à I'esprit
qu'en a voulu Platon, est bien placé sous le

signe de la recherche du beau, du bon, du
vrai et du désir profond de trouver le partage

et par là même, la sagesse.

A la f,n du banquet, se levant et prenant un
air de magicien, il dit à tous les convives pré-

sents : « Ramassez toutes les bouteilles vides
et remplissaient les de jus de raisin ".
Quand ce fht fait, il prit 13 bouteilles et s'ap-

prochant d'un personnage important, le [oin.
tain ancêtre -il s'appelait déjà Piene. le loin-
tain ancêtre de Piene ROCHE-BAYARD,
i[ lui présenta une coupe et lui dit : " Cher
Consul, voulez-vous goûter ce vin nouveau,
c'est un Bergerac Sec de votre juridiction "
A sa mine réjouie, le Grand-Maitre comprit
qu'il en était fort satisfait.

Il lui présenta alors 12 autres coupes allant du
Bergerac Rosé et Rouge au Côtes de Berge-

rac Rouge et Blanc, au Rosette et au Monüa.
vel Blanc et Rouge, au Côtes de Montravel
et au Haut-Montravel, au Pécharmant pour
finir au Saussignac et au Monabazillac, tous
ces vins présents au banquet, toutes ces ap.
pellations qui font le patrimoine de la région

de Bergerac. Le Consul était ravi car à cette
époque, le conseil de modération dexistait
pas -heureuse époque- il connaissait tous ces

divins breuvages : accompagné du Grand-
Maitre, il prit son temps, il mira longuement
toutes les coupes, les huma profondément,

les dégusta amoureusement. . .

Le savoir boire rend le banquet possible et

harmonieux. Il donne au vin sa frnalité pre-

mière : celle d'être un ferment divin que l'on
partage à table entre amis.

Aujourd'hui, le message est toujours le

même.

Mes chers camarades, nous devons le trans-

mettre urbi et orbi: le vin a traversé les millé-
naires, il est un héritage de civilisation ; c'est

noüe patrimoine. N'oublions pas que le repas

gastronomique français avec le vin bien en-

tendu a été classé au patrimoine mondial im.
matériel de lLll\ESCO. Il faut donc défendre

le vin dans ce pays et je le dis avec force et

conviction au moment où les 500.000 ac-

teurs de la vigne et du vin lancent une cam.
pagne de mobilisation générale en France.

Nous sommes de l'histoire, du paysage, de

l'emploi et du rêve.

Nos vins de Bergerac à l'image de leur ter-

roirs et de leurs vignerons sont prêts à rele-

ver le défi des nouvelles générations et de la

mondialisation et nous devons encourager

les consommateurs à venir découvrir nos ri-
chesses gastronomiques et touristiques en les

sensibilisant à une consommation modérée

et responsable de ün.
Je terminerai en citant le refiain d'une can-

tate d'André CAMPRA pour basse et vio-
lon : Silène, écrite en 1700 et entendue lors

du demier festival du Périgord Noir dans la

cadre de l'Opération La part des Anges. Can-
tate baroque sur le vin :

" Liqueur Enchanteresse, source de nos plai-

sirs, par une douce ivresse, remplis tous nos

désirs ; tu tiens lieu de richesse et tu fais ré-
gner la tendresse ,.

Mes chers Camardes, pour une fois et malgré

le principe de modération, pour vous tous,

qu'il en soit donc ainsi durant ce banquet.
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Collège Henri lV de 1914 à nos jours

La commémoration du 100è'" anniversaire
de la guerre de 14-18 nous nous a conduits
à nous replonger dans l'ambiance de notre
collège Henri IV en ce début du XXU*"

siècle. Nous sommes en 1900 : la Belle
époque, les temps modernes, l'économie
est en plein essor, Paris s'amuse et rayonne
dans le monde entier. Cela va-t-il durer ?

Soudain coup de tonnerre dans un ciel se-

rein: été l9l4Ia guerre éclate I

Tout va basculer. Tous les hommes valides
de 18 à 50 ans sont mobilisés. Le collège
de garçons devient Hôpital (80 lits dans
les dortoirs et salles de classe). Le prin-
cipal est Mr Paul Vieussens, mais l'ensei.
gnement continu. Le collège est transféré
en partie à l'Hôtel de Ville et à la maison
Barraud. Les élèves réintègrent leur col-
lège en 1917. Mais beaucoup ne sont pas

revenus lnotamment Georges Augiéras
mort pour la France en 1916 à l'âge de 20
ans. Le legs institué par Madame Augiéras

pour la réalisation du monument où nous
recueillons chaque année, rappelle cette
triste période, et permet depuis à notre
association de continuer à célébrer leur
mémoire. Quelle perte pour la France et
pour le Bergeracois, car en consultant les

annales de l'Amicale des Anciens nous y
retrouverons beaucoup de gens connus.
En effet, nous y voyons notamment des
juristes, des notaires, des médecins, des

industriels, des ingénieurs, des hommes
d'affaires, des commerçants, des adminis-
trateurs, des professeurs qui ont marqué
l'activité de notre ville et notre région.

Autre temps, autre époque, notre vieux
collège a subi l'évolution mais il tient tou-
jours une grande place dans le cæur des

Anciens. Sa fusion avec le lycée Maine de

Biran lui restitue sa grandeur d'antan.

Jeanine Denis
G eneÿièu e Duu erger-Bl.ondeau

1

lJOptimisme

Jean-Luc NANCY a accordé une interview
au Nouvel Observateur 1e19 septembre

2013. ïla fait ses études au collège HENRI
Iÿ en même temps qu'un certain nombre

d'entre vous, comme Christian REGNIER,

Henri NALLET et d'autres que j'oublie

sans doute pour être trop jeune, pour avoir

été en classe avec eux. I1 avait présidé, il y
a quelques années le banquet des anciens

élèves, avec brio. Iloptimisme est un thème
qui revient régulièrement dans les jour-

naux, à toutes les sauces et sur tous les tons.

1) HISTORIQUE DE LOPTIMISME
SOCRATE, PLAION et ARISTOTE sont
à l'origine de ce concept. Pour PLATON ,,

DIEU a laissé à la disposition de nos volon-
tés les causes d'où dépendent les qualités
de chacun, car chaque homme est ordinai-
rement tel qu'il lui plaît d'être suivant les

inclinations auxquelles il s'abandonne et
le caractère de son âme.Il poursuit en esti-
mant que l'optimisme favoriserait la liberté
de l'homme. LEIBNIZ, quelques siècles plus

tard, résumera l'optimisme en un optimisme
providentiel : le roi du monde pouvant
choisir entre mille combinaisons, choisit
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celle qu'il a choisi la plus facile et la meil.
leure afin que le bien eût le dessus et [e mal
le dessous dans l'univers. C'est par rapport
à cette vue du tout qu'il a fait la combi-
naison générale des places que chaque être
doit occuper d'après ses qualités propres.
En d'autres termes, toujours selon LEIB-
NIZ, I'optimisme part de I'existence du
mal sur terre. Une harmonie se serait éta.
blie pour atténuer les effets du mal. On
rouche 1à du doigt la miséricorde de DIEU
qui a crée le meilleur possible, car LEIB-
NiZ estime que le monde ne peut pas être
aussi parfait que DIEU : c'est sa définition
de l'optimisme. VOLTAIRE se moque de
cette déf,nition de LEIBNIZ dans CAN-
DIDE : un des personnages de cette satire
la simplifle en disant que l'on vivrait dans
le meilleur des mondes possible .Cela va
pourtant dans le même sens que LEIBNIZ,
dans la mesure où les optimistes ne croient
pas à la perfection du monde. VOLIAIRE
sera critiqué pour cela.

2) LOPTIMISME VU PAR JEAN.LUC
Jean-Luc NANCY, après prés de vingt
siècles de réflexion, a donné sa vision sur
l'optimisme. I1 situe quant à lui la création
de l'optimisme au 18ème siècle avec LEIB-
NIZ. I voit en l'optimisme, une prise de
position sur I'avenir. I1 s'appuie sur KANT
avec son « projet de paix perpétuelle ".Ce-
pendant aujourd'hui. Nous ne sommes plus
dans une conception de I'imprévlsiblhté.
Loptimisme nous permet d'agir et d'avan-
ce! contrairement au pessimisme qui a un
côté névrotique. SAMRE a un côté opti-
miste en croyanl aux structures : pour lui,
il faut les laisser s'opposer et se composer
entre elles. I1 y a donc 1a nécessité d'une
certaine passivité pour être disponible à

ce qui vient du dehors et admettre qu'on
ne maîtrise pas tout. Il cite dans le nouvel
observateur un poète Ezra POUNET qui a
résumé l'optimisme en disant que seuls les

rêves peuvent exister vraiment.

J'ai trouvé intéressant d'élargir notre ré-

flexion en nous penchant sur qu'en disait
la religion et sur ce qui était dit dans la
presse.

3) LOPTIMISME VU PAR LA RELIGION
Pour le journal LA CROIX, l'optimisme
puise ses racines dans la foi, car fondé
en DIEU. Ilhomme étant crée à I'image
de DIEU, on peut croire en ses possibi-

lités, son potentiel et son avenir. Mais
dans l'épreuve majeure, comme la mort,
la guerre ou d'autres formes de détresses,

l'optimisme ne sufflt pas: il reste l'espé-

rance. Dieu veille et nous accompagne et
sa présence ne peut pas nous lâcher. Si le
chrétien est optimiste, c'est qu'il a I'espé-
rance. " Le pape PIE IX se méflait quand
même d'un excès d'optimisme. Pour reve-
nir à des considérations plus terre à terre,
le journal LA CROIX estime que l'opti-
misme est une question d'éducation .En
effet, les réflexions que peuvent avoir les

parents envers leurs enfants sont déter-
minantes, quant à I'acquisition de l'opti-
misme par les enfants ou pas .Le journal
LA CROIX s'appuie sur un exemple pour
étayer sa thèse : l'attitude d'une mère ou
d'un père au réveil d'un enfant peut in-
fluencer le tempérament d'un enfant : s'ils
lui demandent s'il a fait de beaux rêves,
l'enfant sera plus enclin à être optimiste
que si ses parents lui disent que dehors il
fait froid et qu'il pleut .

4) XOPTIMISME : UN CONCEPT À LA MODE
Régulièrement dans la presse légère, l'op-
timisme est traité sur plusieurs formes :

questionnaires à réponses multiples, dos-
siers à partir de témoignages, jeux etc. Des
livres sont écrits quand les problèmes de

la société paraissent trop lourds : ils ré-
pondent à une demande particulière. Ce
n'est pas nouveau. Cela fait des siècles que

l'optimisme est au cæur des réflexions hu-
maines.

LaurentDubernat



La Suette miliaire, une é.pidémie au collège

Pourquoi ce sujet qui peut paraître "
déplacé ,' troP technique ou scienti-

flque et hors des propos culturels et

plutôt littéraires d'une amicale d'an-

ciens élèves ? Parce que c'est l'occasion

d'une réflexion et relativisation de pro-

blèmes toujours actuels observés à une

époque où les moyens techniques pour

les résoudre manquaient. La presse et

les média relatent la permanence de

menaces épidémiques, qu'il s'agisse de

la grippe saisonnière ou de virus exo-

tiques comme Ebola. Les responsables

de collectivités - lycées et collèges avec

ou sans internat - y sont particulière-
ment attentifs. Ce qui justifie que l'on
se penche sur f incidence de la suette

miliaire au collège de Bergerac enlB4Z.
Il année précédente, la maladie avait
touché le nord du departement qui
avait alors 487 000 habitants - actuel-

lement 415 000 - atteignant 13% de la

population et entrainant une mortalité
de 1%. Elle se propageait " en taches

d'huile », pâr arrondissement, surtout
en miiieu rural. Ilintensité est moindre

en l84Z dans l'arrondissement de Ber'
gerac : 71 000 habitants, 8 000 malades

(morbidité tlo/o),300 morts (mortalité

O,4o/o).lg " Journal de Bergelsg ' du

20 juin 1842 relate son développement

dans les cantons de Cadouin, Belvès et

Monpazier. La ville (10000 habitants)

est pratiquement indemne: 6 malades,

2 morts (1). Ceci dédramatise l'épidé-

mie pourtant constatée au collège (Z).

Dans les années 1810-1812, Maine de

Biran -sous-préfet puis député- avait

fait réorganiser le coilège communal.

Les locaux étaient ceux de l'ancien
hôpital - actuellement rue du Col-
lège, entre la rue Fonbalquine et la rue

Saint-esprit- occupés précédemment

par la pension protestante Berrut (3).

Ils devaient être en très mauvais état

puisque quelques années plus tard le
plafond de la classe de seconde s'était

effondré, heureusement en l'absence

des élèves. I1 y avait alors 119 élèves,

parmi lesquels f incidence dut être

faible étant donné les statistiques re-

tenues pour l'agglomération. La suette

miliaire est une flèvre éruptive épidé-

mique donnant une éruption cutanée
gn « grain de mil ,, d'où son nom. Elle

est apparue en Angleterre en 1485 ou

1489, à la suite du déboisement dans le

comté de Shropshire et le Devonshire,

ou à Londres, apportée par des merce-

naires français, transmise par les poux

et les tiques. Elle y donne des épidémies

loco-régionales jusqu'au XVI" siècle.

Passée sur le continent dans le Nord
de la France à partir de 1718, elle y est

appelée sweating sickness, sudor angli-

cus, suette picarde puis suette miliaire

et se retrouve dans diverses provinces :

1782 Toulouse, 1839 Seine et Marne.

Le Docteur Parrot, médecin des Pri-
sons de Périgueux, fait le rapport de

l'épidémie de l84l-Z en Dordogne à

la demande du préfet. Avec les statis-

tiques offlcielles, il décrit l'épidémiolo-
gie, la clinique et le traitement (symp-

tomatique comme toujours à l'époque,

mais qui laisse rêveurl) :
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- tisanes : chiendent, tilleul,
- potions : avec eau de mélisse, lau-

rier-cerise, menthe, sirop d'étheq orgeat,

- lavements : mie[é mercurial (tisane de

mercuriale épaissie de miel), sinapismes,

- fébrifuges : nitrate de potasse, poudre

de quinquina, sulfate de quinine, poudre

ou teinture de digitale, en cas de tachy-

cardie,

- sangsues : 10 à 20 par jour, saignées

-350 ml (c'étaient les idées de Brous-

sais, la France utilisait jusqu'à 500 000

sangsues par an et en importait). Ce

(courageux) médecin reproduit sur lui-
même les signes locaux par auto-ino-
culation de liquide de vésicule ! On
constate des reprises moins intenses

et localisées jusqu'à la fln du 19è siècle

où elle resre d'acrualité. Ilagent cau-

sal n'ayant pas été identiflé, une Loi
de l90Z classe la suette miliaire dans

la liste des maladies à déclaration obli-
gatoire mais la lutte contre la maladie

reste limitée à des mesures d'hygiène.

Ces mesures " de précaution » se sont

avérées efficaces puisque la maladie a
disparu avant qu'on ait élucidé le pro-

blème. Elle ne frgure plus dans la liste

des maladies à déclaration obligaroire

ni dans les ouvrages scientifiques ré-

cents. Elle avait pourtant fortement
marqué la mémoire plus ou moins col-

lective de vieux bergeracois qui l'évo-
quaient encore at Z0o siècle. On peut

épiloguer sur la notion d'épidémie et

les progrès de la médecine... en milieu

scolaire ?

les potins du Passé

Samuel Pozzirla pas été élève au Col-
lège mais au lycée de Bordeaux. La

relation avec I'Amicale est discutable,

mais... il était né en 1846 à La Graulet
-son père était le pasteur de Bergerac-.

Etudiant à Paris, il y rencontre Paul

Broca, de Sainte-Foy, Paul Mounet
et son frère Mounet-Sully qui lui fait
connaître Sarah Bernhardt. Les au-

teur(e)s, australienne et américaine,

relatent le roman de cet homme, à la
fois hyper professionnel et vedette du
grand monde, à travers la " grande

époque », terminé par la balle d'un pa-

tient mécontent.

Charles Tcunarelle

Biblio gr dphie loco - r égionale :

1) Parrot H. Histoire de la suette péri-

gourdine :

Histoire de l'épidémie de sueu,e miliaire
(1841-42), PaulDupont éd. Paris 1843.

googleJr propose des exemplaires d'occa-

sion numéris és consuhables.

2) Ignace l.C. Le collège communal,

in Bergerac etle pays bergeracois, Pilote

24 éd. Péris.æux 2007.

3) CoqR. Monographie des places et

rues de Bergerac, Trillaud éd. Bergerac

1970. ,

SarahBernhardt etle Docteur Pozzi, De

Costa C. Miller F, ,,éd. Glyphe, Paris

2013.
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Iamieale des anciens et
les Cordées de la reussite

EnZ0l2, M'" le proviseur de Maine de Bi'
ran avait, lors de I'AG de notre amicale, sol-

licité notre association en vue de participer

aux cordées de la réussite. C'est avec en'
thousiasme qu'il a été répondu " Présent , ;

En effet, si notre amicale a pour voca-

tion de faire revivre au travers de ses re-

cherches historiques les personnages de

notre ville,qui passés par les bancs du col'
lège Henri IV et du Lycée Maine de Biran
ont su lui donner une certaine aura' en

local, au national, voire à l'international,
son but est également de faire le lien entre

les générations, de porter les acquis liés à

nos expériences professionnelles très di-
verses, en assurant si nécessaire une forme

d'accompagnement, de tutorat, pour que

nos émblissements soient les vecteurs de

la réussite du plus grand nombre et conti-
nuent à porter les couleurs de notre Ville.

Après un premier essai prometteur en 2013

mené par P Roche-Bayard et quelques

autres, nous avons décidé de continuer à

investir ce champ du relais inter-généra-

tionnel en nous mettant à disposition des

étudiants de BTS volontaires. Face à leurs

demandes multiples et marquées dé1à par

leur ouverture sur le monde professionnel,

notre fréquentation du lycée s'est intensi'
frée au cours de l'année2014.

C'est ainsi que les 12 Février, les 5 et 26

Mars les 9 et 30 Avril, 36 étudiants en

BTS AM ( Assistant Manager) et MUC
(management d'unité commerciale ) ré-

partis respectivement en 2 et 3 groupes

ont participé à des discussions ouvertes

et sympathiques sur le monde de l'entre-
prise. Jean-Pierre Belvès, Nadine Galinat
rejoints ensuite par Jacques Pavillon ont
tenté chacun avec sa personnalité' d'ap-

porter, non des vérités, car ces dernières

sont variables et dans le temps et dans l'es'
pace, mais quelques clés pour mieux ap'
préhender le monde du travail et faire de

ce dernier un élément de développement
personnel qui fait de l'individu un être res-

ponsable dans la Cité.

Nadine Galinat
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Bultetins des anciens du collège
Henri IV et du lyeée Maine de Biran

Les bulletins de l'amicale forment un en'

semble tout à fait remarquable à tous points

de vue, tant au niveau des illustrations que

des textes écrits par des anciens élèves, de-

venus des personnages importants : cela

va de philosophes à des ministres ou des

ambassadeurs, le tout rassemblé par des

personnes qui se sont dévouées à l'ami'
cale comme M. Robert COQ, PhiliPPe

Regnaud et bien d'autres qui ont illuminé
les bulletins par une plume frne. Chaque

année, depuis 1911, les discours s'y suc'

cèdent : on pouvait retrouver le discours

du secrétaire général, du président, du

maire, du sous-préfet, des élèves choisis

par le principal et le proviseur parmi les

élèves méritants. Une rétrospective rela'

tant la vie du collège 100 ans auparavant,

trouve sa place régulièrement. Tianches

de vie intéressantes, pour celui qui s'in-

téresse à l'histoire locale. Des dessins du

collège viennent illustrer les textes et agré'

menter un ensemble assez riche. Au début

le papier et les couvertures étaient four-

nies par les papeteries de Creysse permet'

tant de réduire le coût d'impression. Ce

qui était appréciable pendant la seconde

guerre mondiale, en 1939 un bulletin fut
publié sans couverture, et en 40 il n'y eu

pas de parution, pour cause de guerre. Le

bulletin de 1945 a une histoire un peu

particulière dans la mesure où sortant de

la guerre, les procédés d'impression et de

reproduction n'étaient pas encore redeve-

nus opérationnels, il a fallu faire appel à

plusieurs imprimeurs pour que le bulletin
puisse sortir quand même, cette année 1à,

ce qui explique la différence de caractères

sur l'ensemble de l'ouvrage. Le secrétaire

de l'époque, Robert Coq, craignant de ne

pouvoir en éditer un autre l'année sui-

vante pour des raisons frnancières aug'

menta le nombre de pages, pour que tous

les ardcles soient publiés en leur temps'

Sa crainte flnancière se trouva justifiée

en 1948 : il ne fut publié qu'un bulletin
réduit à sa portion congrue, sans couver-

ture. Après ces années diffrciles, le bulletin
parut régulièrement, allégé en 2009, suite

à la sortie du riche album du centenaire.

Dans un souci de modernisation, notre

amicale a ouvert une page sur le site inter-

net de Maine de Biran, et afin de susciter

de nouveaux membres nous avons crée un
. flyer » (ci-contre) et nous souhaitons par

ce biais enrichir les échanges et souvenirs

au sein de notre association.

LaurentDubemat
Martine Pioche

ZA



AMICALE DES ANCIENS ELEVES
DU COLLEGE HENRI IV ET DU

LYCEE MAINE DE BIRAN

> Eû activité
> Oa à lq rcbqite

&isjsrez-se!§:
Y Pourfaire revivre les souvuin liés sax établissmq*
ÿ Faire le liea enne les générations.
b Faire perdaru les relstions conÿiviales qtre condisciplc§

Actiÿilés :
ÿ Elaboration d'an balletin mnuel a recherche d'archives
b Accompagnement .le lyüens dans le cadre dcs conlées de la Éussite

et soutien Jinancier aw pruje* de nos 2 établissments
> Renconîe qilnuelle outour d'un repB

Vous poarreX ainsi retrouÿet ÿos ailcieils camqrades

Inscription au verso +

BULLETIN ADHESION

NOM............
NOM DE JEUIIE FILLtr.........,.
Prénom
Adresse

PROFESSION..
No Téléphone..
Portable........
MaiI............. ..............@...

Années de scolarité
Maine de Biran
19....-..4 19.......ou 19.......4 20.......

Henri IV
19...... A 19......ou 19........A 20.........

Montant de la cotisation 25€y compris bulletin annuel

Sièse social de l'association
41 rue Sévigné
24 lOO BERGERAC
assohenri4mainedeb@gmail.com

Vous pourrez nous retrouver sur le site de MAINE DE BIRAN.
http ://webetab.ac-bordêâux.frllycee-maine-de-biran/
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Association sportive de Maine de Biran

Sortie football - Equipe féminine
Courrier du Professeur d'EPS,

M'" VILLECHENAUD Nathalie

o Nous avons l'honneur de vous infor-

mer qu'une équipe de treize jeunes frlles

a représenté notre lycée et notre ville au

championnat de France scolaire de foot-

ball à Bonneuil sur Marne du 31 mars au 3

avrilZ0l4. Ce groupe était composé pour

moitié de lycéennes footballeuses des clubs

de Bergerac, Creysse, Prigonrieux et Sau-

veboeuf et pour l'autre moitié de jeunes

filles sportives mais non spécialistes' Pour

notre première participation, elles ont ré'
alisé une belle performance puisqu'elles

se sont classées quatrième de cette com-

pétition scolaire. Vous pourrez voir une

vidéo souvenir de nos lycéennes lors de

ce championnal en allant sur Ie site inter-

net dailymotion sous le lien suivant http:ll
www. dailymotion. com I q,tideo I xln2fji maine'

de -bir an- au - championnat- de -fr anc e' de'

football-mss -20 1 4 sport. Notre association

s'est fixée comme objectif de développer la

pratique sportive féminine et de participer

à la lutte contre les déterminismes sexués'

Nous sommes donc très heureuses de leur

beau parcours. Ce même groupe a parti-

cipé par ailleurs au concours " Foot des

princesses » organisé conjointement par

la Fédération Française de football et par

l'Union nationale du Sport Scolaire pour

promouvoir le football féminin. Le lycée

est parmi les quatre lauréats nationaux

grâce à la vidéo que nous avons crée dont

voici le lien http: I lwww.dallymotion.coml

uideo I x lbp 7kr J o ot-lesprinc e s s e s' 2 0 1 4'ly'
c ee - maine - de -bir an-b er ger ac. wts s' fff 

-sp 
or t

Nous aurons le privilège de vivre T4havec

l'équipe de France {éminine A de Football

à Besançon où ces dernières jouent le 7

mai un match qualif,catif pour la Coupe

du monde contre la Hongrie. Nous vous

sollicitons pour que vous étudiiez la possi'

bilité d'une éventuelle subvention permet-

tant d'aider notre association à financer le

déplacement au championnat de France ".

IjAmicale a financé cette sortie pour un
montarit de 500 euros. Par ailleurs solli'
citée par le Lycée Maine de Biran, notre

association a décidé d'octroyer 1000 eu'

ros pour le prochain voyage à Mostar qui

aura lieu à lautomne prochain.
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Activités du bureau de l'Association (2013 - zA14)

301091?.013: C.A. Collège Henri IV (CH. Gmarelle)

0611012013: Assemblée Générale et repas à I'Opiniatre

2611012013: Gerbe sur la tombe Augiéras à Ginestet

04llll20l3: C.A. Collège Henri IV (CH. Tàmarelle)

05llllz0l3: C.A. Lycée M2B (F. GARRIE)

l9llllz0l3: Réunion du bureau (suivie comme toujours d'un repas amical à Kyriad)

28llllz0l3: C.A. Lycée M2B (E, GARRIE)

28llll20l3: C.A. Collège Henri IV (CH. Tàmarelle)

1611212013 : Dépôt de gerbe de I'association Arc de Tliomphe Christian Régnier et

Bertrand ROUSSEAU

I4l0ll20l4: Réunion du bureau (suivie comme toujours d'un repas amical à Kyriad)

1610112014: Væux de M'" RHODE.BAZNI au Lycée (F. GARRIE, N. GALINAT L

DUBERNAT)

17l0ll20l4: Cordées de la réussite (N. GALINAT J.P Belvès)

0610212014: C.A. Lycée M2B (E GARRIE)

LZl}ZlZ)l4: Cordées de la réussite à MZB (N. GALINAT JP BELVES)

0310412014: C.A. Collège Henri IV (CH. Tàmarelle)

0410312014: Réunion du bureau (suivie comme toujours d'un repas amical à Kyriad)

0510312014: Cordées de la réussite à M2B (N. GALINAT JP BELVES M. PAViLLON)

0810317014: Journée portes ouvertes (N. GALINAI M. PIOCHE)

1010312014: Réunion M. PIOCHE et E GARRIE avec M'" ANDRES pour la création

d'une page de l'association sur le site du lycée

2610312014: Cordées de la réussite à M2B (N. GALINAT JP BELVES)

0810412014: Réunion du bureau (suivie comme toujours d'un repas amical à Kyriad)

0910412014: Cordées de la réussite à MZB (N. GALINAT JP BELVES M. PAVILLON)

lll04l20l4: Anniversaire Bergerac l§vila (G. DUVERGER.BLONDEAU, J. DENIS
et G. BARBEROLLE). Tàble ronde à la salle M. Manet sur l'égaliré pro.
fessionnelle hommes femmes organisée par Maine de Biran.

2910412014: C.A. Lycée M2B (F. GARRIE)

3010412014: Cordées de la réussite à M2B (N. GALINAT JP BELVES)

2010512014: Réunion du bureau

2610612014: C.A. Collège Henri IV (CH. Tàmarelle)

0110712014 : Réunion du bureau (suivie comme toujours d'un repas amical à Kyriad)



Ravivage de Ia flamme du souvenir
sous.ll{rc de Triomphe - Paris 16 décem§fe 2A13

Comme chaque année, depuis les années cin-
quante, l'Association des Anciens élèves du

Collège Henri IV et du lycée Maine de Biran

de Bergerac a ravivé la Flamme du Souvenir

sous l'Arc de triomphe le 16 décembre2013.

Ont participé à cette émouvante cérémonie
- Le Président - Docteur Bertrand ROUS-

SEAU et son épouse

- Monique FEYRY.MIANAY fille du com-

mandant Marceau FEYRY (résistant libéra-

teur de Bergerac en1944)
- Michel TALON représentant le u Souvenir

Français " de Bergerac, commissaire coordi-

nateur du ministère de la défense DMPA et

de la mémoire partagée

- Pierre LEGER, Bergeracois

- Christian REGNIER, past président de l'as-

sociation et organisateur de la cérémonie de-

puis de nombreuses décennies.

Plusieurs personnalités dayant pu participer à

la cérémonie ont adressé leurs excuses :

- Dominique ROUSSEAU, Maire de Bergerac

- Daniel GARzuGUE, Conseiller Général
- Alain BEAUCHE, médecin colonel, Pré-

sident de la Société d'Entraide des membres

de la Légion d'Honneur, Ancien vice-pré-

sident de 1'association.

- Michel BOURGEOIS, Conseiller Général

- Jean CHAGNEAU, Conseiller Général

- Henri NALLET ; ancien Ministre et ancien

du collège Henri IV
- Pierre ROCHE-BAYARD, past président de

l'association

. Paul André BARRIAT ancien du collège et

président du CIVRB

- Jean-Pierre DUROU, ancien du collège

- Mr ARNOUIL, porte-drapeau de Bergerac

, Jacques PAVILLON, ancien du collège

- Maître Christian REI avocat, ancien du

collège

. Madame Dominique GERARD d'Issigeac

- Christian OBJOIS, Président de l'Union Pé-

rigourdine des mutilés Réformés anciens com-

battants de Bergerac, très proche de nos amis

disparus Simone FAURE et Pierre CHAU-

MARD, il a été le porte-drapeau désigné de

notre association.

La signature du Livre d'Or de I'Arc de

Tiiomphe a clos la cérémonie.

Docteur Bertrand ROUSSEAU Président des anciens élèq.,es d'HENRI IV etMaine de

Birm, Chrktim REGNIER pasr président, Michel ThION souq.,enir Français



kbleau
du,Ba

latif des résultats
t §ession 2014

Bravo aux élèves, aux professeurs du Lycée Maine de Biran
pour ses brillants résultats.
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Quel4ues noms üchffiés au dns de ln phato : Mcolr labat, Dmrièle Maunce,

Elis ab eth Autr mt, blime Armmdie.

Arme.MarieMazière, Catlry Dupont, Michèle Davoine, Françine laual, Marie-Christine Jain,
D ominique N ouuiale, Marie,Thér ès e B ak zer, Anj E sp ada.

N icole G eneste, B éa J er ezek, Chnstme Maury, Armie Micholage, Eliane Bousquet,

Christine Rollmd, Corme Sentou, Maie -Paule Blmc.

Carmen Smrchez, Monique Chort, Marie-José. Mars, Maie-Clwistine JimeneT, Bemadette Bac-

quet, rmtçoiseHerbreteau, Rose\neLotntis, ChannlDe Canry, Colette Burgaud,MoniqueDemms,

Distinctbn

Lors de l'Assemblée Générale de la Société des Membres de la Légion d'honneur, Ma-
dame Feyry-Miannay s'est vu remettre les insignes de Chevalier dans l'ordre de la légion

d'honneur par Alain Beauché, notre dynamique ancien Vice-Président.

Arrivée du nouveau proviseur Adjoint au Lycée Maine de Biran.Il s'agit de Mr ALLAIN
qui occupait les fonctions de proviseur Adjoint à Vernon dans l'Eure.

7
rl

Remise de la légion d'Honneur, le 19 Mai 2014 à Monique Feyry-Mianne1, ancierute élèr,e du L1cée de jemes filles
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Composition du Conseil d'Administration
§iège social : 4l rue Sévigné - 24100 Bergerac

Président:
Bertrand ROUSSEAU

Vice-Président:
Jeanine DENIS

Secrétaire Générale :

Liliane GAGNARD

Secrétaire Adjoint :
Laurent DUBERNAI

Tiésorière :

Françoise GARRIE

Tlésorière Adjointe :

13, quai de la Pelouse - 24100 Bergerac
Té1.05 53 74 42 90 - rousseaubertrand@wanadoo.fr

30, rue Jean-Nicot - 24100 Bergerac
Té1. 05 53 57 24 35 - 06 B 1 26 B0 89 - jeanineetandre@wanadoo.fr

" Le Touron Bas , - 24240 Monbazlllac
Té1. 05 53 58 2116 - liiiane.gagnard@wanadoo.fr

9, rue Jouanel - 24100 Bergerac
Té1. 06 16 25 85 29 - laurentdubernat@yahoo.fr

4, rue du Docteur Simounet - 24100 Bergerac
Té1. 05 53 57 00 12 - 06 78 15 37 48 - fr.garrie@sfr.fr

48, rue Jean de la Bruyère - 24100 Bergerac

Geneviève DUVERGER.BLONDEAU Té1.05 53 7329 48 -A607 25 25 86 - blondeau.genevieve@gmail.com

Membres:
Georges BARBEROLLE 2, rue Albert-Garrigat - 24L00 Bergerac

Té1. 05 53 6186 83 - ng.barberolle@wanadoo.fr

Huguette BOURDIL Place du Pont - 24100 Bergerac
Té1. 05 56 63 Z2 18

Nadine GALINAT Garrigue - 24100 Bergerac
Té1. 06 72 88 88 28 - nadine.galinat@orange.fr

Bernard MARTY 12, bd Maine de Biran - 24100 Bergerac
Té1. 05 53 61 65 94 - mtb.marry@orange.fr

Martine PIOCHE Le Queyroux . 24130 Ginestet
Té1. 05 53 57 24 78 - gerald.martine@free.fr

Christian REGNIER Té1. 05 53 57 28 71 - 06 72 93 40 16

Charles TAMARELLE 17, allée des Sables - 33210 Langon
Té1. 05 56 63 2218 - cm.tamarelle@wanadoo.fr

Contrôleur des comptes :

Pierre ROCHE-BAYARD n La Rochelière " Mont de Neyrat - 24rc0 Bergerac

Té1. 05 53 74 07 10 - roche-bayard.pierre@wanadoo.fr



Ce bulletin est tiré hors commerce
- A cent cinquante exemplaires -

Réservés aux membres de I'association

Dépôt légal du 3ème trimestre 2014

Imprimerie CHARRON - Bergerac


